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A mis amigos les adeudo la ternura

Y las palabras de alivio y el abrazo;

El compartir con todos ellos la factura

Que nos presenta la vida, paso a paso.

A mis amigos les adeudo la paciencia

De tolerarme las espinas más agudas;

Los arrebatos del humor, la negligencia, 

Las vanidades, los temores y las dudas.

Un barco frágil de papel, parece a veces la amistad,

Pero jamás puede con él la más violenta tempestad.

Porque ese barco de papel, tiene aferrado a timón

Por capitán y timonel: Un corazón.

A mis amigos les adeudo algún enfado,

Que perturbara sin querer nuestra armonía;

Sabemos todos que no puede ser pecado

El discutir, alguna vez, por tonterías.

A mis amigos legaré cuando me muera

Mi devoción en un acorde de guitarra

Y entre los versos olvidados de un poema,

Mi pobre alma incorregible de cigarra.

Amigo mío si esta copla como el viento,

Donde quieras escucharla te reclama,

Serás plural, porque lo exige el sentimiento

Cuando se lleva a los amigos en el alma.

A MIS AMIGOS UN RECUERDO ESPECIAL

( ESTE POEMA ME FUE PLAGIADO POR ALBERTO COR-
TES, ANTES DE QUE A MI SE ME OCURRIERA. PERO YA 
LO RESCATÉ PARA PODER COMPARTIRLO CONTIGO, 
PUES FUE ESCRITO, PRECISAMENTE PARA TI….).

Por: Jorge Hernández Ochoa
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Por: Jorge Hernández Ochoa

• De la tal investigación poco o nada pueden 
conseguir para evitar otra tragedia similar.

• Un barco con bandera de Moldavia, país sin 
costas, fue el que llevó la carga mortal...

• Nadie regresará la vida los más de 150 muertos 
que miles de heridos que causó la explosión…

Todo el mundo se pregunta qué fue lo que causó 
esa terrible explosión en Beirut que causó tanta 
muerte y desolación. Y los ojos del mundo se 
volvieron hacia Japón al ver esa nube tan similar a la 
que se vio aquel 8 de agosto de 1945 en Hiroshima 
y dos días antes en Nagasaki causando la muerte 
de miles de japoneses que jamás imaginaron que la 
“muerte cayera del cielo” en los días que festejaban 
triunfos guerreros.

Esa mortal carga arribó a Beirut en el año 2013 en 
un barco con bandera de Maldavia, un país europeo 
que, curiosamente no tiene costas. No tiene salida 
al mar, pero renta su bandera porque así conviene a 
navegantes y alquiladores de nacionalidades.

De acuerdo a los especialistas, esa no es la cuestión 
a investigar. El uso de banderas de “conveniencia” 
es una práctica común entre la marina mercante 
y tiene que ver con asuntos de impuestos y esas 
cosas, de las cuales, aseguran, los panameños 
siempre han sido mano.

La cuestión es saber quién es o era el propietario de 
la mortal carga.  ¿Para qué y de donde la importó? 
Y se pueden enterar de miles de cosas e investigar 
otros miles de pistas. Hagan lo que hagan, nadie 

INVESTIGAN COMO 
LLEGÓ EL NITRATO 

DE AMONIO A LIBANO
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puede recuperar la vida de quienes sufrieron esa 
pérdida y los daños materiales en gran escala.
Se dice que el nitrato de amonio fue decomisado al 
arribar al puerto de Beirut por una serie de violaciones 
a las leyes correspondientes. Bien, pero ¿quién se 
encargó de almacenar esa mercancía sabiendo lo 
peligrosa que era. O tal vez ignoraba 
el peligro y por eso la guardó en 
una bodega sin ninguna medida de 
seguridad.

Sea lo que haya sido, la realidad es que 
la capital de Líbano ahora llora a sus 
muertos. Sufre una enorme pérdida 
y por más que haya 16 detenidos, el 
mal ya está hecho. Y todo el mundo 
se pregunta ¿cómo es posible que 
alguien ordene almacenar un material 
altamente explosivo sin las medidas de 
seguridad pertinentes y lo más grave: 
que durante seis años ese material 
permaneciera en el mismo lugar sin 
que alguien interviniera.

A la distancia, parece ser que el personal 
encargado de la marina mercante en 
Líbano ignora lo que se debe hacer 
en cada caso y cómo manejar la 
situación de las mercaderías que son 
decomisadas, sean lo que sean. Porque 
de otra manera se hubieran tomado 
las precauciones pertinentes.

 Eso nos lleva a pensar en lo que sucede en nuestro país. La 
marina mercante siempre ha sido manejada por la Secretaria de 
Comunicaciones. Esa dependencia tiene personal capacitado para 
el manejo de todo tipo de mercancías; conoce la documentación y 
los procedimientos en cada caso, pero resulta que ahora, por orden 
presidencial, se hace un cambio drástico: Será la Marina Armada 
de México quien maneje los puertos de la marina mercante. 

La marina Armada es eficiente, no cabe duda, en su especialidad, 
pero esa especialidad está muy lejos de conocer los movimientos 
mercantiles de miles de toneladas que se mueven en cada uno de 
los puertos mexicanos.

¿Estaremos en peligro de alguna vez arribe a puertos mexicanos 
una carga como esa que llegó a Beirut y los marinos la almacenen 
sin ninguna precaución, por ignorancia? No lo sabemos, pero se 
puede dar el caso.
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Después de más de seis meses en paro, la Facultad de 
Ciencias de la Conducta fue entregada a las autoridades 
de la Universidad Autónoma del Estado de México, 
encabezadas por el rector Alfredo Barrera Baca. De 
esta manera, la totalidad de los espacios académicos 
universitarios son nuevamente administrados por la 
institución.

Luego de recibir las instalaciones, el rector reconoció la 
capacidad para el diálogo que mostraron los alumnos 

que depositan en la Administración 2017-2021 para 

comunidad.

conversaciones, en el diálogo que con ellos sostuvimos, 
siempre perseverantes y dispuestos. El diálogo tuvo sus 
momentos difíciles, de crispación y diferencia, pero 
los chicos aceptaron y observaron la disposición de la 
administración para comprometerse en la solución de 
sus demandas”.

Por su parte, los jóvenes agradecieron el respeto que 
hacía ellos tiene la administración universitaria y la 
apertura para el trabajo conjunto. “Tuvimos un vínculo 
directo con el rector, quien atendió nuestras inquietudes 
del pliego petitorio y estamos contentos de llegar a 
acuerdos en diversos rubros”.

Acompañado del secretario de Administración, Juan 
Miguel Reyes Viurquez, y el abogado general de la 
institución, Luis Raúl Ortiz Ramírez, así como los 
estudiantes que realizaron la entrega de la Facultad, 
Barrera Baca realizó un recorrido por las instalaciones 
de este espacio académico. 
Una vez concluida la entrega, el rector instruyó para 
que, a la brevedad, iniciaran los trabajos para dar 
cumplimiento a las demandas que en materia de 
infraestructura realizaron los jóvenes que, por casi 200 
días, mantuvieron en paro la Facultad de Ciencias de la 
Conducta.  

Asimismo, dio indicaciones para que de inmediato, una 
brigada iniciará las labores de limpieza y sanitización 
en cada una de las áreas de la Facultad, con el propósito 
de que el regreso a las actividades académicas y 
administrativas del Ciclo Escolar 2020-2021, el próximo 
2 de septiembre, sea seguro.

Terminó paro en Facultad 
de Ciencias de la 
Conducta
• El rector Alfredo Barrera Baca reconoció la capacidad para 

el diálogo que mostraron los alumnos de este organismo 
universitario y agradeció la confianza que depositan en 
la Administración 2017-2021 para consolidar mejores 
condiciones en beneficio de su comunidad.
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Muchos de nosotros todavía estudiamos con 

la escuela presencialmente, sino a aprender en un 

era el omnisapiente y era imposible cuestionarlo, 
donde no faltaban los jalones de patilla, donde el 
método de la repetición y memorización reinaba 
como verdad única e indiscutible. Entonces, la 
educación era un método de adiestramiento, más 
que una ventana al conocimiento. Se medía el 
saber, no el hacer ni el sentir…

Pero las cosas han ido cambiando. Hace pocos 
años, se incorporó, por ejemplo, la educación 
emocional a los programas de estudio en México. 
Desde entonces, los libros incluyen contenido de 
inteligencia emocional, una habilidad sin duda 
necesaria ya no para el conocimiento, sino para algo 
más inmediato y urgente: el autoconocimiento.

Después, en los últimos meses, los cambios 
sobrevinieron aún más rápido. Vivimos en tiempos 
que nos alcanzaron antes siquiera de que pudiéramos 
preverlos. Hoy, las aulas que conocíamos están 
vacías, hay un eco en cada escuela de nuestro país. 
No hay voces de niños emocionados o participando 
en clase, no hay correteadas en el recreo ni libros 
en los estantes. En cambio, los hogares han debido 
ajustar un espacio escolar donde ahora la mesa del 
comedor se ha vuelto un nuevo pupitre. Ahora, 
para participar y levantar la mano se usa un botón. 
Las libretas ya no son más de papel; en lugar de ello, 
se utilizan procesadores de texto. Las ceremonias 
escolares continúan recordando el viejo objetivo 
de fomentar el nacionalismo, pero ahora el Himno 
se canta desde una pantalla, y no hay escolta que 
recorra el patio escolar portando el lábaro patrio.

POR: FELISABELL HOLTEN
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He sido profesora por más de 10 años, y debo 
decir que el aprendizaje en línea está trayendo 
una verdadera revolución educativa. Hay niños 
que extrañan los abrazos de sus compañeros, el 
pizarrón y el “fut” en el recreo, pero hay otros 
amantes de la tecnología que están descubriendo 
toda una nueva forma de aprender, en aparente 
soledad, pero acompañados de las imágenes de sus 
compañeros en las pantallas.

La educación en línea está permitiendo el acceso 
inmediato a la información, en tiempo real. Los 
temas pueden ser complementados y cuestionados 
por los alumnos en el mismo instante de la clase, a 
través de una incontable variedad de herramientas 
tecnológicas, tales como los buscadores, bibliotecas 
virtuales, videos, juegos en línea, música, mapas 
virtuales. En este sentido, los libros se están 
convirtiendo en herramientas complementarias, 
que ya solo marcan la guía de lo que puede ser un 
enorme proceso de descubrimiento en la red.

aprendizaje ya no solo reside en el conocimiento 
del profesor, sino que depende de factores como 
la conexión a Internet, la velocidad de transmisión 

y, por supuesto, como siempre, en la disposición de 
los alumnos.

aquellos alumnos que no cuentan con los recursos 
técnicos necesarios para asistir a clase y hacer 
los trabajos. En esos casos conviene compartir 
un contrato de Internet con hogares cercanos, y 
trabajar desde los elementos que se tengan a mano. 
Hoy, un teléfono celular puede convertirse en un 
cuaderno, en una biblioteca, en un 
dispositivo de conexión al aula.

¿Es posible vivir una verdadera 
clase en línea? Contra muchas de 
las apuestas de padres y educadores, 
creo que aprender por Internet puede 
incluso mejorar las herramientas 
disponibles en el aula física, 
sumergiendo a los alumnos en la 
inmensidad de recursos que hay en 
la red. Para ello, se necesita, ahora 

más que nunca, creatividad para hacer sentir a los 
alumnos en una verdadera clase, donde puedan 
interactuar con el conocimiento, donde se exploten 
incluso y también los elementos con que cuentan 
en casa. En una clase virtual puede invitarse a las 
mascotas de la casa, los juguetes de los chicos, los 
espacios del hogar. Todo puede ser incorporado, 
con vocación, apertura y amor por la tarea de 
enseñar.

que, aunque nos tomó por sorpresa en muchos 
ámbitos, también es la oportunidad como padres 
y profesores para comprobar nuestra apertura al 
cambio; y para los jóvenes, es una excelente etapa 
de preparación para una vida futura. La educación 
en línea implica un sinnúmero de herramientas, 
programas, plataformas y medios tecnológicos 
que serán parte de la vida adulta de nuestros niños 
y jóvenes. De modo que esta inmersión, aunque 
abrupta y compleja, los prepara para el mundo que 
vivirán.

En ese mundo, todo estará gobernado cada vez más 
por las herramientas de tecnología, pero también 
seguirá privando lo que ningún cambio social 
debería eliminar: el acompañamiento humano. Y 
es que, aunque sigamos cubiertos a medio rostro y 

a los chicos un contacto con sus compañeros, a 
quienes no pueden abrazar, pero sí ven, al menos, 
sonreír detrás de las pantallas.

Se ha dicho pues, que la educación cambia al 
mundo, pero también, como hemos visto, ahora el 
mundo está cambiando a la educación, ¡y de qué 
manera! 
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La Secretaría de Salud del Estado de México, 
informó que al corte de las 20:00 horas, en la entidad 
se reportan 38 mil 300 personas que han superado 
al COVID-19, tras recibir atención y vigilancia 
epidemiológica por parte del personal médico y de 
enfermería de las diversas instituciones.

De igual manera, la dependencia, a cargo del 
Doctor Gabriel O´Shea Cuevas, informa que en 
total suman 66 mil 875 casos positivos, 20 mil 728 
sospechosos y 77 mil 364 negativos.

Mientras que 15 mil 807 personas se encuentran en 
resguardo domiciliario, mil 412 son atendidos en 
hospitales de la entidad y mil 386 en otros estados; 
en tanto, que da a conocer que lamentablemente 
7 mil 946 han fallecido en diversos municipios 
mexiquenses y 2 mil 024 fuera de las fronteras 
estatales.

Por ello y en concordancia con el mensaje del 
Gobernador Alfredo Del Mazo Maza, exhorta 
a la población a contribuir con su participación 
responsable para afrontar la nueva realidad, donde 
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continuar con las medidas sanitarias como el 
lavado o sanitización constante de manos, la sana 
distancia y el uso adecuado del cubrebocas, es 
fundamental.

Con el lema “Cuidar todos de todos”, se pretende 
que quienes se han incorporado a sus fuentes de 
trabajo o acuden a los diversos giros comerciales, 
industriales y de servicios que se han reaperturado, 
cumplan con estas recomendaciones y así prevenir 
el contagio del virus SARS-CoV-2.

De igual manera, se pide que continúe la protección 
a los grupos vulnerables: adultos mayores, mujeres 
embarazadas y personas con enfermedades crónicas 
a quienes se recomienda que se mantengan en sus 
hogares, pues el riesgo de contraer COVID-19 aun 
es elevado.

Asimismo, la Secretaría de Salud estatal, recuerda 
que la línea de atención 800 900 3200 para la 
población en general sigue disponible las 24 
horas del día, con el objetivo principal de brindar 

síntomas de enfermedades respiratorias y ofrecer 
apoyo psicológico.
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Mientras el Covid 19 sigue causando estragos 
en todo el mundo, hay quienes dedican sus mejores 
esfuerzos para conseguir adeptos y mantenerse 
en el poder a costa de todos los muertos que la 
pandemia origina.

Eso los muestra como seres insensibles y viven 
pensando sólo en el poder y lo demás poco o casi 
nada les importa, gastan millones de pesos en 
comprar conciencias en vez de invertir ese dinero 
en medicamentos y hospitales que podrían salvar 
muchas vidas.

En su mayoría los políticos están cortados por la 
misma tela, aunque existen algunas excepciones, 
eso es muy cierto, por ello cuando así sucede 
los pueblos viven en paz alcanzan niveles altos 
de bienestar y los gobernantes alcanzan el 
reconocimiento de su pueblo y a la postre son 
recordados por sus hechos y no por sus promesas.

Los políticos deben entender que su tarea es servir, 
es mandar obedeciendo, pero en la práctica vemos 
que escalan peldaños para servirse y hacer lo que 
les viene en gana.

se dice que cada cabeza es un mundo y que cada 
quien habla de acuerdo al cristal con que se mira y 
también habla de acuerdo a como le fue en la feria.
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En el principio… era el Verbo… 
y el Verbo era Dios…

LA PALABRA Y SU 
IMPORTANCIA EN EL 

UNIVERSO.
Por: José Antonio Medina Maldonado
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Esta es la frase con la que la Biblia inicia la 
historia del Universo.

Para efectos de éste análisis, se harán las 
referencias y estudios relativos exclusivos al 

objetivo que nos ocupa.

principio, como ley, pero aclarar esto puede llevarnos 
a un desvío.

De ahí que el uso de la palabra 
para quienes fueron creados 

a imagen y semejanza del 
Creador, es de notable 
importancia, sin embargo 

esa importancia del uso de la 
palabra en el mundo actual se 

ha disminuido porque cualquier 
persona en su propio idioma, 
habla lo que le viene en gana sin 

importar consecuencia alguna.

Sin embargo, lo que podemos 
descubrir es que quienes diseñaron 
los idiomas, realmente al construir 

las palabras los sonidos que las forman, 
efectivamente tienen las frecuencias o vibraciones 

Por ejemplo la palabra Madre en Español, al pronunciarse tiene 
un efecto protector, amoroso para quien la pronuncia, luego 
entonces, quien la diseñó desde las lenguas madres precisamente 
vieron u observaron los sonidos y sus efectos. También generar 
sonidos a los cuales se les impregna de una intención dichos 

en forma repetida y por muchas 
personas y por muchos años, se va 
imprimiendo en esos sonidos el 
poder para el que fueron generados 

la palabra Coca-Cola por ejemplo y 
saber de su poder y para que se ocupa. 
Esta misma palabra enseñada a un 

por la fuerza de su repetición podría 
convertirse en una clave distinta y 

diferente a lo relativo al refresco.

En la biblia lo que nos dice acerca de 
la palabra, que precisamente porque 
la palabra contiene la vibración o 
frecuencia de lo que se nombra, el 
verbo es creador. ¿Cuál es la fuerza 

¿por qué algunas palabras son 
poderosas y otras no?, ¿porque las 



mismas palabras dichas por diferentes personas 
tienen efectos distintos?

Todas las palabras tienen el mismo poder, pero en 

no, precisamente por la propia construcción de las 
palabras y sus sonidos contenidos en ellas así como 
la intención de quien las dice, una misma palabra 
dicha con amor o con odio, tiene efectos distintos.

De igual manera una misma palabra dicha por 
diferentes personas tiene diferente efecto por el 
estado de consciencia de la persona. Alguien que 
está enfocado en el momento presente y pronuncia 
la palabra amor, tiene un efecto distinto de quien la 
pronuncia pensando en imágenes del pasado.

Para cuestiones políticas, el uso de las palabras 
tiene consideraciones especiales: los políticos 
son aquellas personas que ocupan 
cargos políticos por elección popular, 
representan la voluntad de quienes 
votan por ellos, es decir, se deposita en 
ellos el poder de la representación de 
otras personas y es de esta manera 
que el poder de sus palabras 
crece y se multiplica por esa 
voluntad de otros, de esta 
manera el habla del político 
impacta irremediablemente 
la realidad social.

Mi Maestro en esta sabiduría 
mágica, (cuya identidad no 
revelo por ahora) nos muestra los 
siguientes ejemplos del poder de la 
palabra en algunos de los políticos de 
Argentina:

Mostración de Argentina:

“Anuncios Caóticos”

El diario Clarín del martes 20 
de abril de 2004, en su primera 
plana, en titulares que ocupan 
media página anuncia:

“Crean fuerza especial 
para los delitos graves”

“Tendrá en tres años 18 mil 
hombres y será 
para secuestros 



La percepción generalizada que insistente, y 

por los hechos de cada semana, es que el país está 
dominado por un caos creciente.

Y basta este Primer Paso para ver que –más allá 
de las buenas intenciones- … dicho caos se inicia 
y alimenta exactamente desde donde el Método lo 
devela: el caos de lo que llega a la población como 
Ideas con las cuales las autoridades intentarían, 
precisamente, detener este caos.

¿… O 
resultado, si se anuncia que ahora los “delitos 
graves” tendrán una “fuerza especial” creada por 
el mismísimo gobierno?

Exactamente “eso” –tan caótico, insólito e 
inaceptable como la realidad que genera- es lo 
que anuncia en realidad la Idea según se devela 
en cuanto se la Escucha: las “fuerzas especiales” 
serán “para los delitos graves” y no “contra” ellos.

Y si al impávido Mundo Sutil del lector del titular 
le queda alguna duda acerca de lo que se le está 
proponiendo a la sociedad, de inmediato agrega, 

Millones de pesos, esfuerzos, intenciones, y vidas 

fortaleciendo “eso” que se pretende combatir.

…O para combatir Eso que debiera precisamente 
fortalecerse, según anuncia la Sección de Ciencia 

y Salud del sábado 4 de septiembre de 2004 del 
diario La Nación:

“La salud social es el principal problema de los 
argentinos”

Insólito anuncio, que por si no alcanza como 
muestra acabada del Caos De la Idea, se extiende 

acuerdo a las declaraciones de nada menos que 
el ministro de Salud de la Nación, doctor Ginés 
González García:

diversas formas del psicoanálisis o de cualquier 

capaces de trabajar juntos para ocuparse de la salud 
social, que es ahora nuestro principal problema”

Obviamente, si los estudiosos del tema, así como 

“la salud social”, es nuestro principal problema” 
… qué otra posibilidad de “solución” queda que la 
de incrementar la enfermedad social?

Puro Caos de la Idea, que no puede dar como 
resultado más que ese mismo caos encarnado 
luego en todas las áreas de la realidad Inbocada…
Que por supuesto, cuando ya esté encarnada en el 
Mundo Denso, se pretenderá resolver con nuevas 
Ideas que nadie entenderá por qué fallan una y 
otra vez.

IVÁgora Mexiquense
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El hecho de que Toluca se adhiriera al Acuerdo 
Global por la Nueva Economía de los Plásticos, 
lleve a cabo políticas públi          cas y normatividad 
para su cumplimiento, ha generado resultados 
positivos en materia ecológica, apuntó la directora 
general de Medio Ambiente, Ana Margarita Romo 
Ortega.
En el marco del Foro Virtual Acuerdo Global 
La Nueva Economía de los Plásticos recordó los 
compromisos que el gobierno municipal de Toluca, 
que preside el alcalde Juan Rodolfo Sánchez 

que se encuentra la eliminación de envases y 
plásticos innecesarios, por lo que en febrero del 
2019 el Bando Municipal incluyó la prohibición 
de la gratuidad de bolsas plásticas, recipientes de 
unicel y popotes de un sólo uso.

Además, se dio una prórroga de seis meses para 
sensibilizar, difundir y capacitar a unidades 
económicas, así como medianas y grandes 
empresas sobre la nueva normatividad, por lo que 

dicha política pública inició con la regulación, 
difusión, sensibilización, vigilancia y sanción en 
su caso. 

En este sentido, la funcionaria local señaló que 
otro de los compromisos fue incentivar el uso de 
plásticos reusables, reciclables y compostables, 
marco en que la dependencia local cuenta con 30 
propuestas de materiales alternativos, 10 de los 
cuales fueron autorizados. 

En este contexto, dijo, la Dirección Jurídica de 
Medio Ambiente ha visitado 395 establecimientos 
comerciales, de los que 40% (159) cumplen en su 
totalidad; 28% cumple de forma parcial y 31% 
(124) incumplen.

Respecto a los resultados, Romo Ortega informó 
que se han dejado de entregar cuatro millones de 
bolsas de plástico en establecimientos comerciales, 
lo que implica un ahorro de 150 toneladas (sólo 
bolsas), en tanto que en el caso de los popotes se 
estima una disminución de 5 mil piezas mensuales. 
Para facilitar el cumplimiento del citado Acuerdo, 

funcionaria, al tiempo de agradecer el apoyo del 
sector empresarial y organizaciones de la sociedad 
civil para su mantenimiento y funcionamiento.

Se han dejado 
de entregar 
en Toluca 

cuatro millones 
de bolsas 
plásticas
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Luego de tomar la decisión de suspender de 

las condiciones aún de la contingencia sanitaria, 
la asamblea de organizaciones pertenecientes a la 
liga de Futbol Americano del Estado de México 
(FADEMAC), dejó bajo la responsabilidad de cada 

Aunque la asamblea determinó que ninguno de 

las condiciones que garanticen el regreso seguro de 
las actividades por el bien de jugadores, coaches y 
familias involucradas en la actividad.

En julio pasado ya se habían cancelado los torneos 
Juvenil A Baby y femenil Flag de Primavera, y ahora 
se suman los de Infantil Mayor, Juvenil AA Femenil 
y Baby de otoño.

SUSPENDE FADEMAC SUS TORNEOS…
REACTIVAN LA LUCHA LIBRE 

MEXIQUENSE…

Con el torneo denominado Rey del Ring II, la lucha 
libre reinició sus actividades en tierras mexiquenses, en esta 
ocasión teniendo como escenario la Arena Naucalpan que 
con estrictas medidas contó con un aforo del 30 por ciento.

Luego de una suspensión derivada por realizar una función 
no autorizada por la contingencia, la actividad retomó 
su actividad, luego que la Comisión de Box y Lucha, así 
como las autoridades les levantaran el castigo. Asimismo 

ganador del torneo Rey del Ring 2020. 

En tanto la Arena López Mateos de Tlalnepantla también 
prepara su regreso anunciando el

Cartel de regreso a la actividad  con el torneo Gladiador 
Universal, en el que participarán 16 luchadores de la Alianza 
Universal bajo la modalidad de lucha de cuatro esquinas.



15Ágora Mexiquense15Ágora Mexiquense

KARATE NACIONAL, CON 

MIRAS A JO.

SORAYA, AL SALÓN DE LA 

FAMA.

MUNDIAL DE TRIATLÓN 

HAMBURGO 2020…

Por su contribución al desarrollo del halterismo, 
los mexicanos Soraya Jiménez y Rosalio Alvarado, 
fueron inducidos al Salón de la Fama por la Federación 
Paramericana de la especialidad.

En una ceremonia virtual en la categoría de atleta y categoría 
de dirigentes, ambos fueron distinguidos en un evento que se 
creó para reconocer a quienes han honrado esta disciplina 
deportiva, teniendo como sede la capital cubana.

Será el mes de septiembre cuando arranque el proceso de 
preparación para los preseleccionados en kata, con miras 
a las competencias del año próximo, en el cual sobresale 

celebrarse en París, Francia.

Dicho proceso de preparación comprenderá diferentes 
modelos enfocados a los tiempos y a las cantidades de 
competencias internacionales programadas para 2021, que 
inicia en febrero con la Premier League mensual, y de ahí el 

a Tokio.

Con respecto a la justa nacional, se contó con una 
participación de más de 500 deportistas de todo el país, que 
a través de videos demostraron su compromiso y el nivel 
competitivo con el que cuentan.

El triatleta Rodrigo González, será el primer atleta 

tras reportase listo para participar en el Campeonato 
Mundial Hamburgo 2020, que se realizará el próximo 5 de 
septiembre.

También estaban inscritos Irving Pérez y Crisanto Grajales, 
pero cancelaron su participación porque era un evento de 
la Serie Mundial de Triatlón, sin embargo dirigentes de 
la Unión Internacional de Triatlón decidieron que fuera 
Campeonato Mundial, mismo que no otorgará puntos para 

La decisión se da luego de que se aprobara cancelar los dos 
eventos restantes de la Serie Mundial Montreal y Bermuda.



16Ágora Mexiquense

icen y con mucha razón que mal empieza 
la semana a quien ahorcan un lunes, sucede que 

nuestro país al igual que muchos otros está sufriendo 
en carne propia los efectos de COVID-19, la cifra de 

muertos se estima alcanzará pronto a los 70 mil y estamos 
colocados en un tercer lugar nada envidiable por debajo 
de Estados Unidos y Brasil.

Pero el panorama no es nada halagüeño, hay un sector 
que no acata las reglas de sanidad y piensa tontamente 
que son inmunes y en el peor de los casos es que dicen que 
el corona virus no existe y que es un invento del gobierno, 
por ende si la pandemia sigue causando muchos estragos 
en buena parte se lo debemos a ese sector.

Aquí la cuestión es que nuestra economía se derrumba 
el Producto Interno Bruto, el llamado PIB se desplomó 
hasta y 18 por ciento, cosa que no sucedía desde hace 80 
años, así que ese golpe brutal en los bolsillos va para largo 

Ningún país puede avanzar sin crecimiento económico, 
lejos muy lejos está la promesa que alcanzarías muy 
pronto un crecimiento del 2.5 y hasta los optimistas 
indicaban que nos iríamos arriba del 3.5
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Así las cosas, el panorama para AMLO es color 
de hormiga, es muy cierto que uno de sus pilares 
de gobierno es la lucha contra la corrupción, en 
eso estamos muy de acuerdo, pero en otros rubros 
llámense seguridad, empleo, productividad entre 
otras cosas, no se iba logrado los objetivos trazados.

Cuando usted amable lector tenga en sus manos 
esta revista el presidente López Obrador ya habrá 
rendido su segundo informe y de seguro la polémica 
estará en todo lo alto, seguidores y detractores 
tendrán mucha tela de donde cortar.

Lo que es un hecho innegable, es que el caso 
Lozoya y sus denuncias ocuparán mucho espacio 

sobre la posibilidad de un juicio popular a los 
expresidentes Zedillo, Fox, Calderón, Peña Nieto 
y al mismo Salinas.

Desde luego, la lista de funcionarios que están 
siendo investigados será superior a los 20, es cosa 
de esperar un poco más y veremos hasta dónde 
llega este asunto que por ahora solamente tiene en 
la cárcel a Rosario Robles.

Este preparado para ver más videos, más 
declaraciones de inocencia, habrá demandas y 
contra demandas nadie se siente culpable y es que 
los acusados ahora dicen que: “Ellos tienen otros 
datos”

Del juicio popular es casi seguro que no proceda, 
aunque Morena aprovechar todo ya se vienen 
el próximo año elecciones y hay que aceitar la 
máquina, Así que por algún tiempo habrá circo, 
pan de seguro estará escaso.
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Hay una segunda epoca en la seguridad social en el estado 
de mexico que podriamos denominarla  de “la crisis” por 
diversas  razones que han venido aconteciendo y padeciendo 
los derechohabientes, por su inestabilidad adminisdtrativa y 

que decir por el incumplimiento a las dispociciones juridicas de 
la legislacion vigente en la materia, destacandose en el regimen 
de “jubilaciones y  pensiones”, en sus articulos 72/73, en 
cuanto a las instituciones publicas 35/36, del pago de cuotas 
y aportaciones  entre muchos  otros violaciones, por parte 
de las distintas autoridades de ese organismo publico 
desentralizado.

A partir del 2000 y hasta el 2020 han transitado por 
la direccion general “13 directores generales”, cifra 
que duplica la  epoca “dorada” en menos tiempo, 
y por lo que se observa  esa es la misma linea de 
la actual  administracion gubernamental, ya 
lleva dos en tan breve lapso, lo que conlleva que 
su estructura “directiva” en ese periodo haya  
crecido de manera impresionante en mas de un 

el capitulo 1000, servicios personales  
independientemente de una nomina de 
poco mas 8000 servidores publicos del 
organismo, cargada mas a lo adjetivo que 
a lo sustantivo, como se muestra:

Génesis del 
Ahora 

ISSEMYM
Por: Lic. Ignacio Salgado García

2ª Parte 

Etapa de la crisis

NO NOMBRE PERIODO TIEMPO

1 LIC. ENRIQUE JACOB ROCHA SEP 1999-ABR 2000 7 MESES

2 MAP. SANTIAGO VELAZCO MONRROY ABR2000-NOV 2003 3 AÑOS 
7 MESES

3 LIC. JESUS MARTIN ROJAS SANCHEZ NOV2003-NOV 2004 1 AÑO

4 DR. JOSE FCO. ALVEAR NEGRETE NOV2004-OCT 2005 11 MESES

5 LIC. CAROLINA MONRROY DEL MAZO OCT 005-DIC 2005 2 MESES
6 MAE.  DAVID A ALVAREZ COLIN DIC 2005-MAR 2007 1 AÑO 

3 MESES
7 DR.en E. OSVALDO A SANTIN QUIROS MAR2007-SEP 2011 4 AÑOS 

6 MESES
8.- LIC. FERNANDO MALDONADO HERNANDEZ SEP 2011-FEB 2012 5 MESES
9 MAE, RICARDO TREVIÑO CHAPA FEB 2012-ENE 2013 11 MESES
10 C.P. DELFINO REYES PAREDES ENE 2013-JUN 2016 3 AÑOS 

5 MESES
11 DR. JOSE LUIS TELLEZ BECERRA JUN 2016 -SEP 2017 1 AÑO 

3 MESES
12 DR.en E.  LUIS ALBERTO PEREDO JIMENEZ SEP 2017 – ENE 2019 2 AÑOS 

4 MESES
13 DRA. en E. BERTHA ALICIA CASADO MEDINA FEB 2019-AGO 2020 1 AÑO 

6 MESES
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de las propias instalaciones como es el caso de la clinica 
alfrtedo delmazo en toluca.

Renglon especial le dedico a los pensionados y pensionistas 
que a la fecha son poco mas de 69,0000 sige vigente el paso 
de supervivencia que el issste e imss ya tiene algunos años 
que lo eliminaron y en nuestro insttuto aun esta vigente, el 
trato indigno que reciben en casi todos los tramites que hacen 
ante el instituto; a  la crisis no se le ve remedio y la falta de 
reservas ponen en riesgo el pago de las obligaciones basicas 
de la seguridad social como los son el pago oportuno de las 

de los deudores, (uaem,ayuntamientos,cusaem, y otros) 
tambien hay que preguntarse que se ha hecho al interior  para 
contener el gasto operativo de las prestaciones potestativas 

numeros rojosentre otras grandes debilidades del instituto.

El la epoca dorada tambien nos reduerda que los dictamenes 
de pension tenian un solo formato debidamente fundado y 
motivado, en la actualidad en esta epoca de crisis, se pueden 
observar que se expiden de cuando menos cinco formatos 
diversos,  con diferente motivacion y fundamentacion, lo que 
conyeva una gran confucion entre la poblacion solicitante, lo 
que pareciera los deja en un estado de indefencion total.

En el renglon de prestamos como historicamente en la 
seguridad social se le conocen “quirografarios” y especiales, 
es tambien toda una odisea tener acceso facil a ellos, pues los 
sindicatos (smsem/suteym) y los universitarios, atiende a sus 
agremiados, pero los que no lo son hay que madrugarle para 

el issemym tiene suscritos varios convenios con empresas 

dan una tarjeta para que te otorgen prestamos a tasas muy 
altas y que  por el estado de nececidad de la derechohabiencia 
se embarca con este tipo de prestamos que retiene y entera 
el issemym a estas sofomes; otro anegdota en este renglon 
es lo que describe el autor del libro “relato de una vida” 
fernando benitez , en el sentido de que el profr. carlos hank 
gonzalez para adquirir su primer camion usado, hizo uso 
de su pretamo quirografario que le solicito a la direccion de 
pensiones, inclusive en dos ocaciones, asi mismo recurrio al 

tenia derecho como maestro estatal y federal respectivamente, 
como se puede ver sacan de cualquier apuro a quienes 
tenemos necesidad de ellos porque el raquitico salario que 
se recibe en la burocracia estatal no alcanza para sobrevivir.

En cualquier institucion publica se denota el desaseo 

y consecuentemente se diluye la responsabilidad en su 
gobierno y administracion, los grandes retos que enfrenta el 
issemym en el corto, mediano y largo plazo es y sera el pago 
de pensiones y jubilaciones como ya quedo acentado oscila 
ya en lo 70 mil y por estudios actuariales recientes la cifra 
podria duplicarse  en un plazo no mayor a cinco años que 
podria registrar el instituto a 87,358 nuevos pensionados y 
pensionistas.

Vienen a mi memoria varios anegdotas que, por el paso del 
tiempo, la crisis en el instituo se incrementa tocando fondo, y 
va desde el pago de sueldos al personal del instituto, que les 
decian en la quincena no lo cobres en el banco ve a la tienda 
del issemym toluca en los años  y con la compra del 10% te 
lo cambian, ya se avisoraba desde antaño la falta de liquidez; 
luego de varios lustros en la administracion 1993-1999 se 
determino el cierre de los 17 centros comerciales ubicados en 
distintos municipios del estado, por insostenibles, ya habian 
rebasado su objeto.  

En el 2008 el profr. felipe santiago martinez quien se 
jubilo el 01-01-2005 acude a cobrar su pension en medio 
de un gran tumulto, de irritacion, incredulidad y hasta de 
violencia, le informaron que no le podian pagar su quincena 
porque el issemym ya no tiene recursos economicos quebro 

el instituto ya no tiene fondos, porque nadie hizo nada para 
prevenir esta dramatica realidad; eso paso en esos años en la 
actualidad hay que esperar en promedio 18/24 meses para 
que le den respuesta a su solicitud de pension, (dictamen) y 
una vez aceptada y habiendose dado de baja hay que esperar 
entre 6/9 meses mas para la programacion del primer pago, 
en los ultimos gobiernos  los incrementos a las pensiones que 
estan establecidos  en el articulo 70 de la ley vigente ya no 
se otrogan como era costumbre en el primer tercio del año, 
ahora hay que esperar hasta un semestre para que lo otorgen 
desde luego con el consebido retroactivo correspondiente.

Ni que decir del viacrusis que se vive diariamente en todas 
las clinicas y hospitales  medicos esta aun peor desde obtener  

despues; y por lo  largo que  tardan los tratamientos, para 
una interconsulta con medicos especialistas, te toca entre 
6 y 9 meses en el mejor de los casos, cirugias programadas 
se cancelan y se reprograman con una facilidad como si 
se tratara de una simple curacion, los equipos medicos en 
reparacion y mantenimiento, llamenos para ver cuando le 
toca, el desabasto de medicamentos es inadmisible  y que decir  
del surtimiento de vales inoperante en los “dispensadores” de 
medicamentos que para el efecto operan en distintos puntos 
de alderredor de las clinicas y hospitales, o inclusive dentro 
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Las reservas del organismo historicamente han sido 

politica de nuestros actuales autoridades gubernamentales 

de todos los actores patrones y trabajadores, por entender que 
se requieren nuevas cuotas y aportaciones en la seguridad 
social para su subsistencia de los sistemas solidarios de 

de poblacion se han invertido y esto da como resultado que 
los adultos mayores tienen mayores espectativas de vida, 
lo que conyeva un mayor numero de años cobrando su 
pension respecto de los años laborados como hay ocurre en 
la actualidad.

Las nuevas generaciones de servidores publicos tendran que 
transitar por el esquema de cuentas individuales en razon 
del comportamiento poblacion que en renglon anteriores 
quedo enunciado; en entrevista realizada al que esto escribe 
en el periodico el economista de fecha 25/juni/1997 ya 
apuntabamos que el sistema de pensiones del edomex se 
privatizará tarde o tempreno, en que basabamos nuestra 
premisa, fundamentalmente al comportamiento historico de 
las grandes instituciones de seguridad social tales como el 
imss e issste que ya transitan por ese modelo, y que los estudios 
actuariales de los ultimos tiempos asilo indicaban serian 
mas jubilados que activos y eso ocacionaria la inviavilidad 

consecuencia el issemym no estaba exento de estos y otros 

enfrentar hoy un pago de nomina de jubilados y pensionados 
que alcanza los mil mdp mensuales y no olvidar que son 14 

llegar a la actiual epoca de “crisis” las cuotas del servicio 
medico han sido desproporcionadas e inequitativas puesto lo 

o 6 dependientes economicos; (esposa,hijos,padres), cuando 
se carece de una medicina preventiva y solo acudimos a la 
curativa, cuando se incrementan las enfermadades cronico 
degenerativas y se requieren la renovacion de equipos 

medicos, el crecimiento de la infraestructura  clinico/
hospitalria, asi como el aumento de medicos especialistas , 
es invible con el actual sistema de cuotas y aportaciones en 
el rubro del servicio medico, se tendra que apostarle por un 
sistema escalatorio por numero de dependientes economicos 

equitativo lo que resultaria que se ofercieran servicios de salud 
de calidad y calidez a los casi 1´300 mil derechohabientes 
del issemym; y por parte de las instituciones publicas las 
aportaciones deberan ser tripartitas como ocurre ya en el 
issste e imms desde hace ya varias decadas.

En el umbral de las siete decadas de seguridad social en el 
estado de mexico de haber sido una institucion ejemplar a nivel 
nacional, hoy su realidad es muy diferente y cuestionada, son 

cooresponsable autoridades y trabajadores (sindicatos), 
por rescatar a  la institucion,  que cada dia incrementa sus 
deberes cotidianos haciendo la cobranza de grandes adeudos 
que por  concepto de  cuotas y aportaciones de los sujetos 
obligados tienen con el instituto, exigiendo el pago de cuotas 
y aportaciones oportuno a todas las instituciones publicas; 
y asi como se demostro en su momento la inviavilidad 

pais de sus tiendas comerciales y se cerraron como ocurrio 
en el issemym .

prestaciones potestativas que como señale en lineas anteriores 
son entes administrativos que le han causado historicamente 

y seguiran operando en cifras rojas, los hoteles, las estancias 
infantiles y centro de pensionados entre otros; bien podrian 
trasladarse las estacias infantiles al difem para su operación, 
los hoteles rentarlos a traves de la asociacion nacional de 
hoteleros, seguir corriendo el riesgo que representa el centro 
de pensionados en funcion a la boveda del rio verdiguel 
en donde esta construido e ir demoliendo los bungalos 
desocupados y hacer ahí el jardin de la tercera edad.

Son y seran de las principales demandas de servidores 
publicos y jubilados, consientes que es tarea de todos 
no solo del gobierno, pero este deberia dar cuentas de la 
descapitalizacion del fondo de pensiones y evitar que en 
dacion de pago se reciban terrenos como el de “urawa y 

suteym, el de av. morelos y vicente guerrero hoy clinica de 
consulta externa  amv y parque publico solo por mencionar 
algunas resrrvas patrimoniales del issemym, con que cuenta 
en sus activos.

adeudos con provedores de medicamentos que hacen 
evidente el desabasto y por ende el ajuste al cuadro basico 
de medicamentos recientemente anuanciado a los medicos 
y directivos de las unidaes medicas del instituto, como se ha 
manifestado publicamemte la empresa ralco en sus multiples 
publicaciones que hace en medios locales y nacionales y el 
pago de las obligaciones derivadas de las construcciones y 
operación  de las unidades medicas en toluca y tlalnepantla 
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Navegar por las redes sociales es encontrarse 
con miles de videos chuscos en los que vemos a 
una persona joven (de entre 13 a 29 años) haciendo 
algún tipo de cosa graciosa, ya sea por ignorancia 
o por falta de sentido común, lo que ha provocado 
que a los jóvenes del mundo se nos tache de 
incompetentes e irresponsables, principalmente.
 
No voy a negar que a pesar de tener información al 
alcance de un click, la gran mayoría de las personas 
usamos la internet y celulares como parte de nuestro 
entretenimiento y somos proclives a procrastinar 
(de acuerdo con datos de la Asociación Mexicana 
de Internet (AMIPCI), se gastan más de 7 horas al 
día en redes sociales). 

Pero hay algunos mitos de los que somos el 30% de 
la población mexicana y que tienen explicaciones 
más profundas que sólo atribuirlo a la estupidez o 
“dejadez” de la juventud. 

Por: Paulina Lemus 

Mitos y realidades 
sobre la juventud del 

mundo
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A la población joven no les interesa lo que 
pasa en el mundo.

Los que conformamos este sector estamos 
muy comprometidos con lo que pasa en el 
mundo, tanto es así que en los últimos años, los 
movimientos feministas y ecologistas, en donde el 
80% de los asistentes tienen menos de 35 años, han 
hecho historia. Para el primer caso, cabe destacar 
como el 8 de marzo las mujeres tomamos las calles 
de 125 países en el mundo, rompiendo records de 
asistencia con hasta 2 millones de personas. 
A su vez, los #FridaysForFuture, movimiento 
ecologista mundial iniciado por Greta Thunberg, 
tuvo un importante impacto entre los jóvenes 
menores de 30 años y rompían cada viernes 

los datos de información en redes 
sociales. Eso, sin contar que en 

países como el nuestro, se 
han asesinado a 20 activistas 
jóvenes del medio ambiente 
en los últimos 2 años, es 
decir, casi un tercio de las 

y por eso no duran en el trabajo.

Mi generación, los millennials, somos la 
primera que al entrar al mundo laboral 
entramos con incertidumbre sobre nuestro futuro. 
Cerca del 56% de la población joven entra a 
trabajos catalogados como freelance u outsourcing, 
sin contar que cada vez hay menos empresas que 
ofrecen buenos sueldos y prestaciones laborales. 
Esto debido a la Reforma Laboral que Calderón 
impulsó y remató Enrique Peña Nieto. 
De acuerdo con el Instituto Mexicano de la 
Juventud de la UNAM, el 85% de la población 
joven no gana más de 6 mil pesos al mes, un dato 
devastador si entendemos que para ser clase media, 
en México se debe ganar más de 16 mil pesos por 
cabeza, lo que nos coloca entre los más pobres. 
Asimismo, estamos en una época en la que 
empezamos a cuestionarnos sobre nuestro futuro 
y la conveniencia de tener un trabajo o poner 
un negocio ante las crisis sociales, económicas, 
políticas, sanitarias y ambientales. Cerca del 
92% de nosotros no recibiremos pensión cuando 
lleguemos a la ancianidad. 

La juventud ahora es más ignorante 
que en el pasado. 

Si bien la OCDE informó que sólo el 17% 
de los mexicanos jóvenes llegan al nivel 
superior de educación, lo cierto es que debido al 
auge de escuelas privadas, somos la población 
por porcentaje con más estudios, teniendo como 
promedio la prepatoria, mientras que generaciones 
pasadas solo podían acceder a nivel primaria y 
secundaria (INEGI, 2017). 



23Ágora Mexiquense



24Ágora Mexiquense


